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从打车难谈民间金融改革

在北京出差，一个头痛的问题是打车难。尤其在上下班高峰，打不到出租车是家常
便饭。北京的一些“的爷”也很欺客，对于市区内短途旅客的拒载想象比比皆是。
在出租车司机看来，运用有限的资源拉选择去机场或长距离的“优质”客户，可以
更好地提高经营的收入。而短距离的乘客车资低，又往往面临堵车的问题，拉一趟
刨去油钱的赚头非常有限。

随之应运而生的是黑车市场。在打不到正规出租车的情况下，人们只好选择出更高
的价格，加十元不行就加二十元甚至五十元。通常情况下，对于乘客来说，这是避
免耽误正事的理性选择。尽管事前事后，大家仍会普遍抱怨黑车导致高价并扰乱了
正常的出租车市场。

黑车现象的产生与民间金融有很多类似之处。民间金融（包括民间借贷）的产生，
归根结底是由于现有的以银行体系为主导的金融市场无法满足小微企业的资金需求
。小微企业占中国企业数量的90%以上，对国民经济的贡献达60%以上，但其贷款
却仅占银行信贷总量只占20%左右。

小微企业融资难不仅是中国现象，也是个全球现象。依靠银行体系对小微企业进行
融资，最大的问题是信息的不对称。一秒通专业融资顾问表示，小微企业大多规模
小、固定资产少、承担风险能力弱、企业本身管理存在更大缺陷。另外，由于小微
企业通常没有足够的担保抵押品，对其进行信用调查的成本更高。因此银行体系对
小微企业惜贷是正常的现象。而大企业对银行而言，如同长途的客人之于出租车司
机，在成本效益的基础上无疑是优质客户。

在银行体系无法向小微企业提供有效的金融支持的情况下，民间金融应运而生。从
最早的七八十年代在浙江一些地区（如温州、台州）开始的民间借贷，到专门从事
小微企业贷款的一些民间银行（如泰隆银行），民间金融在风风雨雨中慢慢发展，
给小企业的发展提供了宝贵的资金支持。另一方面，由于民间金融的借贷行为更多
地建立在贷款人对借款人地缘、血缘、人缘关系的了解的基础之上，它可以有效地
弥补小微企业担保不足和信用记录缺失方面的问题。

随着近些年温州老板跑路现象、吴英案和温州金改的各种报道，民间金融何去何从
再次成为关注的焦点。温州金改在初期引起了市场很高的期盼，但是目前来说整体
令人失望。从过去的几个月的实践和11月底公布的金改细则来看，温州金改的重点
在于民间借贷阳光化，在当地成立了民间借贷登记服务中心。但是，在市场最期望
的两个方面，民营银行开放与利率自由化，至今尚未看到明显的动作。

如果我们沿着治理打车难的问题这一思路，温州金改目前的举措类似于成立一个登
记机构，让所有的黑车去进行登记。这显然对解决问题于事无补。而且，很难理解
黑车司机们出于什么动机会去登记。事实上，温州的民间借贷登记公司成立之后，
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由于缺乏配套的服务和激励机制，并未能达到预期的民间借贷信息阳光化的目标。

解决打车难的问题，其实关键在于两个方面。一个是正规出租车市场的整顿和改革
。出租车司机嫌短爱长的现象说明目前的定价机制不合理，可以通过提高起步价或
等待费的方法（同时长途的收费可以相应降下来）来解决。就银行体系的问题，应
该尽早推进利率自由化，建立完善征信机制，完善银行体系的风险定价机制。

另一个方面是如何对待黑车市场。应该看到黑车对于正规出租车不足的时段和区域
是个有益的补充，因此原则上宜疏不宜堵。如果仅仅建立登记制度而不提供使其合
法化的途径，黑车现象无法根本消除，其可能带来的社会问题也无法解决。而对于
金融改革而言，对于民间金融，最关键的是开放民营银行，放宽金融准入门槛。

根据目前的中国商业银行法的规定，民间资本不能办银行。温州金改开了个小口子
，允许小贷公司在一定条件下转为村镇银行，但仍规定主发起人必须至少包括一家
银行。笔者认为，这方面的改革步子可以再大些。在银行准入方面，应该更多地运
用市场的原则和监管方面的要求，而放宽行政方面的约束条件。真正开放民间银行
，将有利于使民间借贷行为真正阳光化并将其置于监管体系的范围之内，从而防范
相应的金融风险。与此同时，这也有利于保留民营银行及民间金融的特色，以弥补
现有银行体系尤其是大银行服务中的不足。

当然，温州的问题不仅仅在金融层面，更深层的原因是实体经济空心化，产业升级
滞后，导致资金流向房地产行业或其它虚拟经济。改革企业制度，推动实体经济的
有效转型，才是根本的出路。仅仅期望通过温州金改解决实体经济的问题无疑是不
现实的。
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